

Aprobada en la 1055ª sesión

ALADI/CR/Acta 1044
(Extraordinaria)
6 de julio de 2009
Horas: 11:00 a 11:55

ACTA DE LA 1044ª SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES

Orden del día

El Comité de Representantes recibe la visita del Ministro de Relaciones Exteriores de Chile, Excelentísimo señor Mariano Fernández Amunátegui.

Preside:

REGIS PERCY ARSLANIAN

Asisten: Juan Carlos Olima, Guillermo Daniel Raimondi, Beatriz Vivas de Lezica (Argentina); Salvador Ric Riera, Jenny Encinas (Bolivia); Regis Percy Arslanian, José Humberto de Brito Cruz (Brasil); Eduardo Araya Alemparte, Camilo Marcelo Navarro Ceardi, Hernán Enrique Nuñez Montenegro (Chile); Cielo González Villa (Colombia); Marielena Ruíz Capote (Cuba) Edmundo Vera Manzo, Andrés Terán Parral (Ecuador); Cassio Vitale Manuel Luiselli Fernández, Ricardo Lozada Caballero (México), Octavio Ferreira Gini (Paraguay); Jorge Antonio Rosado La Torre, Ricardo B. Romero Magni (Perú); Gonzalo Rodríguez Gigena, Raquel María Rodríguez Sanguinetti, Luján Barceló (Uruguay); Franklin Ramón González, Luisa López Moreno (Venezuela); Michel Coquoz (Suiza); John Biehl del Río (OEA); Norberto Ianelli (SEGIB).

Secretario General a.i.: Oscar Quina Truffa.

Subsecretario: Ricardo Hartstein.

PRESIDENTE. Damos inicio a la 1044ª Sesión Extraordinaria del Comité de Representantes para recibir la visita del Excelentísimo señor Ministro de las Relaciones Exteriores de la República de Chile, el señor Mariano Fernández.

Yo no podía dejar de decir, Canciller, que tengo unos diez minutos de ser el Presidente del Comité de Representantes, entonces, para mí es un honor poder recibirlo como primera tarea, como Presidente del Comité de Representantes, eso muestra como se dice en Brasil, que voy a tener mucha suerte hasta Diciembre cuando termina la Presidencia del Comité de Representantes. Comenzar mi Presidencia con el Canciller de Chile es un honor muy grande y le agradezco mucho por su visita a la ALADI.

Yo decía hace poco, justamente durante las pocas palabras que decía cuando asumí la Presidencia, la ALADI está en un momento de una verdadera encrucijada. O sea, como instrumento poderoso de integración que somos la ALADI, tenemos la capacidad de poder seguir nuestros objetivos porque todos tenemos los mismos objetivos, la integración, la aproximación entre nuestros países, una cooperación mayor, a veces tenemos perspectivas diferentes, yo decía, pero el objetivo es el mismo de todos nosotros.

Ahora con las tres soluciones que conseguimos en la última reunión nuestra del Consejo de Ministros hace dos meses y con la fijación de la Conferencia de Evaluación y Convergencia que va a empezar a implementar, justamente, los lineamientos y las directivas que se decidieron por el Consejo hace dos meses yo creo que tenemos la posibilidad de mostrar algo palpable, algo concreto para la integración.

Aunque no sea muy ambicioso, por lo menos es un paso hacia adelante. Yo creo que deberíamos tratar de conseguir eso en la próxima Conferencia y el papel de Chile, el rol de Chile es importante, yo creo. Chile ha sido un país que ha sabido construir una competitividad inmensa, en términos económicos, en términos comerciales y por todos los acuerdos de libre comercio que Chile hizo con una gama enorme de países.

Hoy Chile tiene una inserción muy dinámica en la economía mundial, en la economía internacional. Ni por eso Chile ha descuidado la inserción suya también a nivel regional, yo creo que eso es muy meritorio, es muy patente y la contribución positiva que Chile ha dado incluso, a través de su Delegación aquí, del Embajador Araya, para nuestros trabajos buscando esta inserción regional más dinámica de Chile y de todos nosotros, yo creo que tiene que ser muy elogiada.

La ALADI es una organización económica, es una organización comercial, hemos empezado a trabajar sobre un pilar social, hace poco tiempo, justamente hace un año más o menos cuando hubo la otra reunión del Consejo y estamos justamente tratando de valorar la agenda de trabajo de la ALADI con este pilar social y la Conferencia, como decía, va a ser crucial para dar esta nueva vertiente de la agenda de trabajo de la ALADI.

No estamos aquí para oírme a mí, sino para escucharlo a usted, Canciller. Quería agradecer una vez más en nombre de todos por su presencia, por su visita, eso nos da mucho aliento y es un honor tenerlo aquí.

Muchas gracias Canciller.

Yo estoy aprendiendo todavía los procedimientos Canciller, pero habla ahora el Secretario General que es el Subsecretario Quina, por favor.

SECRETARIO GENERAL a.i.. Gracias Presidente.

Excelentísimo señor Ministro de Relaciones Exteriores de Chile Embajador Mariano Fernández Amunátegui, señor Presidente del Comité de Representantes, señores Representantes Permanentes, señores Subsecretarios, señores Observadores, señoras y señores

Es para mí un honor dirigirme a su Excelencia el Canciller de la República de Chile, Embajador Mariano Fernández quien en el marco de la visita de trabajo ha tenido la gentileza de visitar nuestra Sede.

Esta Casa, la Casa de la Integración Latinoamericana, guarda una profunda gratitud con la República de Chile, por el respaldo permanente que le ha dado para el cumplimiento de su mandato, expresado en las visitas de todos sus presidentes desde la recuperación de la democracia en Chile, así como en la de los máximos responsables de la conducción de su política exterior, sus cancilleres.

Su visita, Excelencia, es particularmente importante para la Asociación, pues es un hombre plenamente alineado con el proceso de integración regional. En varias oportunidades ha expresado que la prioridad política chilena es América Latina; y que Chile debe insistir en el proceso de integración latinoamericano. Por cuanto el mensaje que nos dejará en esta mañana constituirá un importante estímulo a las tareas de implementación de las Resoluciones aprobadas por el Décimo Quinto Consejo de Ministros, en las cuales estamos trabajando en implementarlas.

El Gobierno de su país ha jugado un importante papel en el desempeño de nuestra organización a través de los años, en varios campos, de los que destaco en ésta oportunidad: el de su fortalecimiento y en la innovación de su agenda, en el tratamiento de los temas jurídicos, así como en la promoción de la articulación productiva entre operadores de varios países de la región.

En este sentido quisiera recordar el importante papel que jugó su país en el proceso de adhesión de Cuba a la Asociación; en el desarrollo de la Dimensión Jurídica de la Integración, en el cual nuestro preclaro Raimundo Barros hizo grandes aportes con las intervenciones que hacía aquí en este Foro. El interés de varios de sus representantes en la incorporación a la agenda de la Asociación de temas derivados de los profundos cambios dados en el mundo, como el de las Tecnologías de la Información y las Comunicaciones, que hoy ha tomado cuerpo en programas de desarrollo informático, en lo que se refiere a Certificados de Origen Digital, que ahorrará tiempo en las transacciones comerciales y potenciará las seguridades de las mismas.

En el campo de los acuerdos quisiera expresar que Chile fue pionero en la suscripción de los acuerdos de libre comercio, y cuando se analizan las preferencias otorgadas y recibidas, es el país otorgante que a la fecha muestra un mayor porcentaje en promedio de ítems.

El comercio con los socios de la ALADI superó, en 2008, los 30.000 millones de dólares, representando uno de los más importantes intercambios en la región.

En el período 1985-2008 el intercambio con la región ha sido sostenidamente creciente y dinámico. Es importante destacar también el significado de Chile en el comercio intrarregional, siendo por su magnitud el tercer mercado para las ventas intrarregionales, sólo detrás de Brasil y Argentina. Cabe señalar asimismo, que Chile es el cuarto proveedor regional.

Quiero destacar, finalmente, el importante papel desempeñado por Chile en el proceso de articulación de intereses empresariales y la complementación económica con los demás países de la Asociación en el cual hemos hecho una apuesta en la región no menor, de un total de 47.400 millones de dólares que Chile invirtió en el mundo 38.000 están en la región. Ese es el compromiso que sentimos con América Latina.

Muchas gracias Canciller.

PRESIDENTE. Unas palabritas solamente Canciller para explicar que el Secretario General Hugo Saguié-Caballero se encuentra enfermo, está en Asunción, nada grave, tiene una alergia y está internado, ya que no es la primera vez que tiene una crisis de alergia y por eso es que no está aquí.

Le doy la palabra al Canciller, con mucho gusto.

MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES DE CHILE (Mariano Fernández Amunátegui). Señor Presidente, muchísimas gracias. Señores Embajadores, señores Secretarios, señoras y señores, yo les agradezco muy sinceramente la recepción. Estaba recordando que esta no es mi primera vez aquí en ALADI, yo creo que en el año 1998, hace diez años cuando era Subsecretario también hablé aquí en el Consejo. Lo que no recuerdo es como fue el resultado de la reunión.

Voy a empezar tomando las palabras de Oscar Quina, en el sentido que para Chile, América Latina es la prioridad, esto es evidente, no debería ser de otra manera. Muchas veces sucede que en los discursos se extrapolan elementos y parecen que las cosas no fueran de la manera evidente que tienen que ser. Sin embargo en materias comerciales y económicas, por supuesto que el desempeño de los países se presta para abrir dudas. Yo quiero señalar partiendo por este elemento de cifras que ha mencionado el Subsecretario Oscar Quina que recuerdo muy nítidamente la situación del comercio exterior de Chile hace 50 años.

Hace 50 años, en estadísticas exactas las exportaciones chilenas iban el 50% a Europa, -recién creada la Comunidad Europea, recién firmados los tratados de Roma- el 40% a Estados Unidos y el 10% al resto del mundo, incluido América Latina.

En esa época el 85% de lo que Chile exportaba era cobre. Hoy en día ha cambiado esta situación de manera extraordinaria porque tenemos un tercio mayor de exportaciones hacia el Asia, un tercio menor a Europa y luego un 20% a América del Norte, 20% a América Latina. Esto naturalmente por las variaciones que se producen dependiendo del año.

Lo interesante además es que en el caso de América Latina, la producción con mayor valor agregado de Chile va íntegramente a los mercados latinoamericanos. De tal manera que el tema de la prioridad, es una prioridad de desarrollo cuantitativo, como uno ve el cambio que hubo, como yo señalo hace 50 años y sobre todo una prioridad de cambio cualitativo y la importancia cualitativa para Chile por el mercado que América Latina significa para nuestra producción.

Independientemente, que además tenemos un conjunto de acuerdos que se han transformado prácticamente en acuerdos de libre comercio. Estaba mirando las cifras estos 30.000 y tantos millones de intercambio, en un comercio total que tiene Chile, estamos hablando de cifras del 2008, de 125.000 millones de dólares, significa que casi un cuarto del comercio exterior de Chile está vinculado a América Latina. Eso me parece interesante. Porque además ese conjunto de América Latina supera de manera importante al primer socio comercial, en el 2008 fue China. Pero no llegó a más de 16.000 millones de dólares, perdón 2007 fue China y volvió a recuperar a Estados Unidos en el 2008, el primer socio comercial individual; pero el comercio con América Latina casi duplica al primer socio comercial de Chile, sea China o Estados Unidos.

También es interesante lo que señalaba Osca Quina, que de los 47.000 millones de dólares que hay de inversiones chilenas en el exterior, el 80% se coloca en América Latina. Y aquí voy a hacer una reflexión completamente fuera de cuadro, pero que nos puede servir para pensar de una manera, no se si llamarla positiva pero dirigida al futuro.

Este continente particularmente el continente de los países de América Latina, y hablo de la ALADI, más lo que no son la ALADI pero son latinoamericanos, digamos del Río Grande al sur, tuvo tres características muy fundamentales que atentaron contra su integración y lo digo en la Asociación Latinoamericana de la Integración. Me acuerdo que en el año 80 cambió su nombre con respecto a la ALALC, que era simplemente libre comercio y se agregó justamente la idea de integración y que están desapareciendo estos obstáculos, y que yo los marcaría en tres puntos: uno, fronteras; dos, caudillismo; y tres, comercio.

Las fronteras a la caída del imperio español eran completamente difusas, a los Borbones poco les importaba si entre un Virreinato y el otro, la frontera pasaba por un río, por una montaña o por cualquier lugar. De tal manera que al momento de la independencia, muchas fronteras fueron imprecisas y hubo hasta guerra, es decir varias guerras en América Latina y recién se vino a estabilizar este asunto a fines del Siglo XIX y sobre todo a mitad del Siglo XX. Este fenómeno de las fronteras difusas ya empezó a generar un problema en las nacionalidades y si a ello acompañamos que después del período de la independencia, el continente se compuso de manera muy importante con bastantes líderes, con características de caudillo o tuvimos en varios lugares sucesivas implantaciones de golpes militares etcétera, el tema de la frontera fue utilizado permanentemente para generar cohesión interna para controlar mejor las realidades nacionales.

Y por último, para agregar complejidad a la idea de integración, el comercio siendo nosotros -hasta el día de hoy- un continente productor principalmente de materias primas, y de uso intensivo de recursos naturales, la mayoría de estos nunca tuvieron mercados en el propio continente, hablando de cualquiera, del cobre chileno, pero también si uno piensa en el estaño o el zinc de Bolivia, o en el caucho de Brasil, o en fin, incluso productos de ganadería de los países del Atlántico Sur. Los mercados estaban en Londres, Estados Unidos, en otros lugares de Europa, luego en Japón, etcétera, y por lo tanto, tampoco había un sentido de interdependencia, porque no había comercio mutuo.

Un cuarto factor, que no menciono como histórico pero que emergió posteriormente, tiene que ver con el desarrollo económico y de las inversiones. Si uno en esta misma reunión en la ALADI hace 20 años queríamos hablar de inversiones extranjeras, sabíamos que de lo que estábamos hablando era de Estados Unidos, Inglaterra, probablemente Japón y Alemania. Ese panorama uno lo ve modificándose y entregando para lo que es la América Latina de hoy, una perspectiva bastante interesante, los problemas de frontera prácticamente han desaparecido. Tenemos siempre alguna cosa, pero ya la perspectiva de

una guerra, pero el último conflicto abierto, si todos se acuerdan fue en el 95' en la Cordillera del Cóndor, y quedó muy bien resuelto, con participación activa latinoamericana como países garantes.

Si uno mira el tema del caudillismo, claro que hay dificultades y problemas en alguna parte, pero tenemos hace bastante tiempo ya una situación de democracia bastante más estabilizada en América Latina que los caudillos, nunca en la historia y la crisis de Honduras hoy día está confirmando la solidez de esto, porque el repudio unánime que ha habido por el golpe de estado militar, es sin fisuras, y esto probablemente no había ocurrido nunca. Había ocurrido en Haití hace unos años pero con condiciones completamente distintas. Hoy día de Canadá a Chile -por así decirle- del norte al sur del continente, incluido Naciones Unidas, incluida la Unión Europea, no ha habido espacio alguno, para justificar el golpe de Estado. Independientemente a la opinión que uno tenga acerca del Presidente saliente, sea muy amigo, poco amigo o adversario o de las condiciones de su gobierno y esto es un cambio cualitativo, también muy positivo en América Latina y me comentan la idea, temprano en la mañana, que al parecer se están abriendo algunos caminos para resolver la crisis en un período relativamente breve...veremos que pasa.

En el comercio, entonces tenemos la situación que yo les cuento que tiene que ver con Chile, pero que también tiene que ver con varios de los países aquí presentes. El comercio intrarregional, existe hoy día de manera mucho más dinámica, y de manera mucho más importante que el que veíamos hasta hace algunos años, de tal manera que estos obstáculos al proceso de integración, bien estructurales han desaparecido o han desaparecido bastante y hoy día, hay una perspectiva, hay unos elementos disponibles para enfatizar la integración que nosotros consideramos que son extraordinariamente positivos.

Si a eso le agregamos el último factor que hemos mencionado, que se refiere a las inversiones, claro, es cierto, mi país jugó un papel bastante precursor de inversión en la región y ya hay aquí 38.000 millones invertidos en países latinoamericanos, pero hoy día uno ve las inversiones brasileñas en distintas partes, las argentinas, colombianas, peruanas, circulando por todo el Continente, eso ha generado un sentido de interdependencia que nosotros no teníamos. Tenemos regímenes comunes, tenemos un creciente comercio internacional, tenemos inversiones mutuas, de tal manera que hay bases en Latinoamérica como nunca para avanzar hacia un proceso de integración de mayor dimensión.

Bueno, me parece que eso es un escenario interesante y si ahora miramos la crisis que estamos viviendo hoy día, esta crisis económica, nos vamos a encontrar con dos elementos. En primer lugar América Latina está en mejores condiciones que lo que estuvo nunca para una crisis de este tipo. Hubo crisis anteriores que nos encontraron en muy malas condiciones y que si uno recuerda bien, la última crisis asiática, una crisis rusa-asiática de los años 80, de los años 90, que fue bastante compleja, hoy día América Latina está en mejores condiciones, yo reconozco que Chile ha estado en muy buenas condiciones, como que la Presidenta de nuestro país y su Ministro de Hacienda, a partir del momento de la crisis han encontrado, una popularidad y un apoyo tan notable, que una encuesta publicada, antes de ayer, que es la más seria que hay en el país y de un organismo bastante independiente y muy opositor por los demás, le otorgo el apoyo de un 74% a la Presidenta y un 65% al Gobierno, que es una cosa bastante insólita, conociendo como todos ustedes conocen la acidez de la opinión pública respecto a los gobiernos, a los partidos políticos y el sistema público.

Nos encontramos en buenas condiciones, estamos todos bien, en condiciones de mantenernos. Estamos afectados porque es un país muy exportador, si uno suma exportaciones e importaciones, el comercio exterior de Chile equivale prácticamente a un 85% de su producto, y por lo tanto estas modificaciones o esta situación de caída de mercado nos afecta, pero tuvimos ya sea la popularidad de la Presidenta, tuvimos en el período de bonanza un método de ahorro bastante serio, que nos permite hoy día tomar medidas de carácter general de apoyo a los más débiles, o para evitar su caída al desempleo o para reforzar los presupuestos familiares, con el objeto de que las disminuciones de ingreso no afecten significativamente a los más pobres, eso es el cuadro.

Aquí hay un tema en que nosotros hemos puesto énfasis que en este momento de crisis internacional nosotros estamos trabajando, y lo hacemos en concierto con varios países miembros de la ALADI. En dos o tres líneas, una que es contracíclica desde el punto de vista del comercio que nosotros hemos seguido en este período acelerando las negociaciones de acuerdo del libre comercio, porque nos parece que es la señal más clara, para enfrentar esto y no caer en un facilismo proteccionista que puede conducir a una catástrofe internacional y el 14 de julio vamos a firmar en Santiago un acuerdo de libre comercio con Turquía, dónde uno se pregunte... “¿porqué Turquía, cuando ya tenemos con 60 países que representan un porcentaje muy alto en la economía mundial?”, bueno, Turquía para dar señal política y segundo porque en un mercado de 90 millones de habitantes extremadamente interesante. Es un país que está al borde de entrar a la Unión Europea o que puede entrar próximamente y que desde un punto de vista estrictamente mirado como economía, es bastante complementario con la economía del chileno. Esa señal la estamos dando y estamos forzando la máquina en una negociación con Malasia y entreabriendo una con Tailandia, con el objeto que en el período de la crisis económica demos señales que el comercio sigue siendo un tema fundamental y va a ser fundamental para salir de la crisis económica, cuales quieran que sean los desarrollos próximos.

Estamos también trabajando fuerte, en el sentido de que en América Latina o con los países con los que somos socios comerciales, el lenguaje nuestro es, “no nos molesta estar en déficit comercial”, en promedio Chile tiene un déficit comercial con América Latina, vende 12.000 millones de dólares -si me elevo a las cifras del año pasado que son completas- y compra 18.000 millón de dólares. A nosotros no nos importa tener un déficit, que es importante, lo que nos importa es que el comercio no cese de expandirse, que no entremos en parálisis, que no entremos a disminuir el dinamismo de los esfuerzos comerciales, eso vale principalmente para el continente.

Con los socios grandes, con los que causaron las crisis, digamos, Estados Unidos, con la economía poderosa, el lenguaje nuestro es “por favor no caigan en el proteccionismo más del que tienen, que ya es bastante”. Si alguno de ustedes se acuerda de los años 70, los países desarrollados, nos dijeron, nos llamaban la atención en el GATT, de que nosotros deberíamos reformar la economía y abrir al comercio internacional y que ellos tenían todo el poder necesario para comprar todo lo que produjéramos.

Bueno, la mayoría de los países lo hizo, pero resulta que ellos siguieron manteniendo el proteccionismo, en algunos casos lo han abierto, en otros lo han sofisticado, pero no es tan fácil el comercio con algunos países muy importantes y por eso con los acuerdos de libre comercio, hemos evadido un conjunto de obstáculos, pero esperamos que ellos no insistan en el comercio, el proteccionismo, sea por la vida, sea abierto, arancelario, como por el proteccionismo un poco más descubierto que son las medidas para-arancelarias.

En este momento tenemos varios países, incluido Chile, yo entiendo que hay otros países, Brasil -me parece-, Uruguay están participando en esto, estamos en un empuje fuerte contra Estados Unidos, por esto que se llama los 6.500 millones de dólares del subsidio al licor negro, derivado de la celulosa, que en definitiva siendo un apoyo a la protección del medio ambiente, se ha convertido en un subsidio directo a la tonelada de celulosa, cuyo precio con este subsidio de producción allá, se reduce a la mitad, y por lo tanto nos deja fuera de competencia a los países productores que no tienen subsidio.

Estamos en esto, afortunadamente ya sabemos que en el senado norteamericano se ha planteado un proyecto de ley. Para modificarlo le estamos fuertemente encima porque nos parece que si no atendemos estas tendencias de manera radical e importante, nos vamos a encontrar con una crisis para la América Latina y para otros países de desarrollo intermedio o de subdesarrollo muy severa, porque los países grandes organizando sistemas proteccionistas están en condiciones de subsistir perfectamente.

Son nuestros países los que van a sufrir esto de manera muy radical y sobre todo hemos hecho gestiones y discutido, estuvimos de visita hace pocos días en Francia, en Holanda, también en Estados Unidos, para reunirnos con los Jefes de Estado, para evitar también esto que se llamaría o se ha llamado, el neo proteccionismo que es más bien financiero y que básicamente son recomendaciones de los gobiernos hacia los bancos, que han sido los que han participado en el salvataje en estos aportes fiscales a la banca, donde junto con el aporte vino una recomendación de otorgar créditos en el país de origen o en los países del entorno más directo, dejando flujos crediticios a sectores como la América Latina, es una grave dificultad. También estamos haciendo empeño con esto, yo lo cuento aquí también para que nos sumemos porque es muy importante tener una sola voz, tener una sola opinión y luchar frente a estas cosas, así que hemos trabajado en este momento de crisis en todos esos sectores y nos importa principalmente que se mantenga la expansión del comercio, que el flujo de inversiones sea lo más claro posible, desprovisto de estos subterfugios -por así llamarlo- neoproteccionistas y esperamos tener un cierto éxito porque la coyuntura es bastante difícil.

Un último punto, hemos pedido -varios países lo han hecho, hemos participado en conjunto- que se capitalice a los organismos de financiamiento regional, con el objeto de que puedan promover liquidez a los países más afectados de nuestro Continente. Algunos miembros de la ALADI están afectados, pero probablemente más los países centroamericanos, porque las caídas de las remesas de una fuente de ingreso muy alta ha sido dramática y también por la caída de la demanda de mercado, todo esto que se llama la industria de la maquila no?, textiles, máquinas de herramientas, también está pasando un momento extremadamente difícil y ahí estamos trabajando para que el caso nuestro, la primera entidad del Banco Interamericano de Desarrollo, pero también la Corporación Andina de Fomento puedan recibir recursos, con el objeto que en los próximos meses puedan estos países y también los nuestros, enfrentar de mejor manera lo que está viniendo porque muchos efectos de la crisis son retardados, que no aparecen inmediatamente pero que están llegando lentamente a las distintas fronteras de los países miembros de la ALADI.

Eso ha sido este enfrenamiento, esta participación nuestra en la crisis económica. Esperamos que con esto contribuyamos de alguna manera a salir de ella o por lo menos a mantenernos en un nivel de flotación debidamente adecuado. Ahora, con este cuadro también y con esto termino por si queda algún comentario, alguna pregunta; es evidente que los avances que hay entre nosotros, por ejemplo MERCOSUR, nosotros somos miembros asociados, los acuerdos bilaterales que tenemos son interesantes y creo que hemos progresado mucho. Sin embargo, tenemos un mundo abierto por delante. Todavía

tenemos que perfeccionar enormemente distintos procesos que conduzcan a una mejor integración, que tiene que ver directamente con los temas comerciales y económicos, pero que tienen que ver también con los temas de infraestructura, con los asuntos sociales, con los procesos de instrucción de la gente para que los avances que tenemos en América Latina, nos permita trabajar de mejor manera la desigualdad que tenemos en nuestras sociedades, la falta de oportunidad que tiene alguna gente.

Voy a mencionar algunas que me parecen de interés y estamos trabajando, donde uno dice “aquí hay perspectivas interesantes”, un trabajo importante que estamos haciendo es con Bolivia y con Brasil, en un corredor bioceánico, que empieza en Brasil, empieza en la costa en el Puerto de Santos, pero que su frontera de límite es Corumbay, pasa por toda Bolivia para terminar en el Puerto de Arica. La idea es inaugurarla en la segunda mitad del año, en algún momento, en alguna ciudad Boliviana, nos estamos poniendo de acuerdo con los gobiernos.

La señal que queremos dar es que en un continente del tamaño que tiene América del Sur -en este caso- con todo el potencial que existe, estamos, no digo aislados, pero bastante dificultados en materia de infraestructura de conexión, porque corredores bioceánicos, no solamente vemos en las carreteras. La idea es que logremos a partir de que lo declaremos como corredor bioceánico construir en su entorno, todos los servicios, la infraestructura de tal manera que uno genere un sistema de flujo de tráfico de vehículos, personas, mercaderías que sean un dinamismo fuerte para la región. En ese sentido, a pesar del clima de crisis, cuando uno tiene tantas cosas para hacer siempre hay una perspectiva optimista, porque la generación de un corredor de este tipo abre nuevos caminos.

Una segunda obra que menciono que me parece muy interesante, porque es una obra que está basada en financiamiento privado, única y exclusivamente sin financiamiento del Estado, es un túnel ferroviario que están proponiendo un consorcio de empresas chilenas, argentinas y brasileñas, para atravesar la Cordillera de los Andes, en el centro, entre Mendoza y Valparaíso. Creo que es un túnel de unos 36 km ferroviarios y estamos trabajando para poder generar algo así como un ente binacional que permita la gestión adecuada del túnel. Esa obra de infraestructura, me parece a mí que estamos apoyando a los Gobiernos de Chile, de la Argentina y del Brasil. Tanto estamos apoyando al Gobierno Brasileño que va a ser las presentaciones que tendremos el 30 de julio en un encuentro empresarial chileno-brasileño en São Paulo, encabezada por la Presidenta Bachelet y el Presidente Lula. Ese tipo de señales son, en nuestra opinión, de extraordinaria importancia, si nosotros ponemos un poquito de imaginación y nos imaginamos todo lo que podemos hacer simplemente en infraestructura, conociendo además los acuerdos IIRSA y todas estas cosas, bueno...el futuro del Continente, no digo que esté asegurado, pero tiene sin embargo, enormes perspectivas porque esos son desarrollos, con inversión que movilizan rápidamente a la gente, movilizan el comercio, movilizan los vehículos, movilizan, en fin, de todo, las tendencias, la manera de hacer las cosas, un conjunto de actividades que le hacen extraordinariamente bien a la ALADI y al Continente en general.

Así que ... lo que voy a citar son unas palabras de la Presidenta Bachelet del año pasado, de julio, que ella dijo aquí “no existe una disyuntiva entre avanzar en una agenda económico-comercial y avanzar en la agenda social”, o sea todo esto es compatible. No es una opción en favor de una cosa o de la otra. De ahí nos parece que nosotros tenemos una gran tarea por delante y que estamos bien encaminados, pero no debemos cesar en los avances y la ALADI tiene un papel.

Muchas veces, yo lo he visto internacionalmente, la ALADI le ofreció -por así decir- el paraguas a todo un proceso de integración latinoamericana, que, si no hubiera existido esta Institución tendríamos mucho más dificultades para avanzar en los acuerdos que hemos tenido en el Continente. Yo creo que sí tiene además, un potencial alto para seguir siendo rector en el sentido de avanzar en los temas nuevos.

Entiendo que hemos trabajado en cosas como las compras gubernamentales, en tecnología de la información, me parece que ahora hay un acuerdo para certificar el origen mediante un sistema digital. Bueno, todas estas cosas, no hay que tener inhibiciones, hay que trabajar, proponerlas y avanzar, porque el dinamismo que puede emerger de estas nuevas ideas y de estos nuevos proyectos, es notable. Hay una propuesta paraguaya ahora, de vendernos electricidad a Chile, mediante un swap pasando por Argentina, yo no sé que dificultad técnica haya o no, pero la idea es genial, la idea es creativa, no debe limitarse de ninguna manera.

Nosotros mismos tomamos parte de sesiones ahora, sobre energía que va a ser un tema capital y hemos instalado dos plantas de LNG, y ya ha llegado el primer barco al Puerto de Quinteros y por lo tanto se nos acabaron los estrecheces de aprovisionamiento energético, producto de que nosotros a veces, no tomamos las decisiones con toda la claridad que hay que tomarla. Pero esa planta de LNG, hoy día en Quinteros, dicen las empresas que están a cargo, en un año, es decir de esta fecha a julio del 2010 va a estar en condiciones de proveer por ejemplo por los mismos pipeline, que venía el gas de Argentina que ahora está escaso y que está dificultado, está en condiciones de empezar a proveerle gas a Argentina, hacia los lugares que fueron el origen del suministro de gas. Pueden pasar a ser ahora lugares de destino de suministro de gas, proveniente de la Planta de LNG de Quinteros y en el Norte lo mismo para otras zonas.

Así que hay una vivacidad que yo creo que la ALADI tiene que acompañarla, yo sé que están avanzando pero en ese sentido uno los invita, los convoca a no perder la creatividad de ir incluso viendo lo que sucederá en el futuro, por ejemplo, con el tema del corredor bioceánico, hay decenas de corredores oceánicos posibles en América del Sur, no? De norte a sur, de este a oeste, por cualquier lado, con objetivos bioceánicos, o con objetivos simplemente de mercado interno. Vamos a necesitar más allá de los acuerdos bilaterales, rápidamente, no digo una legislación pero algo así como un marco general para facilitar esto que tiene que ver con la homologación de sistemas de transporte, que tiene que ver con la armonización de disposiciones, con la armonización de reglamentos, etcétera, entonces esos son asuntos que tienen una importancia, que a veces no se ve a primera vista, pero que son facilitadores fundamentales del futuro económico, político y social de América Latina, y no he querido referirme a cosas que ustedes conocen muy bien, que las manejan muy bien y que estaría yo simplemente repitiéndolas. Así que si no hemos mencionado algunas cuestiones es por no aburrirlos a ustedes que viven sumidos en este tipo de discusiones.

Yo les agradezco mucho el tiempo, estoy feliz de estar acá. Los estimulo a que donde puedan nos apoyen en estos trabajos. Chile está y va a seguir siendo o tratará de seguir siendo activo en la ALADI. Muchas gracias por la atención y si hay alguna consulta, pregunta, comentario, estoy muy disponible. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias señor Canciller.

Usted tiene toda la razón, tenemos realmente un mundo abierto por delante de nosotros y yo creo que la ALADI, como usted mismo dijo puede ser muy instrumental para eso. Es cuestión de tener imaginación, creatividad, como usted lo dijo. Usted mencionó

muchas áreas en las que podríamos aplicar nuestra imaginación: la parte de infraestructura, el corredor bioceánico, la parte de comercio, las inversiones que existen, la parte financiera. En la ALADI, en la parte financiera, tuvimos un seminario, hace muy poco tiempo, sobre el Convenio de Créditos y Pagos Recíprocos, hablamos por primera vez en la ALADI sobre la utilización de monedas locales y se empezó a pensar, quizás, en un esquema regional de uso de monedas locales para el comercio, es como se dice y muy bien, cuánta más imaginación tengamos -y usted lo dijo- vamos a saber protegernos mejor de las crisis y esta última crisis nos mostró que porque justamente tenemos una actitud más introspectiva regional, mejor protegidos estamos de esta misma crisis. Cuánto más estemos bajo nuestros modelos, con nuestros modelos económicos de desarrollo, más próximos unos de los otros, mejor estaremos protegidos con relación a las crisis o a circunstancias exógenas de la región.

Bueno, el Canciller ofreció la palabra, si alguien quisiera hacer algún comentario, alguna pregunta.

Canciller, yo creo que su exposición fue completísima y le agradezco mucho en nombre de todos mis compañeros de aquí. Sé que usted tiene un encuentro a las doce horas, por el procedimiento que me da la Secretaría, tendríamos ahora que proceder a la firma del Libro de Visitas Ilustres.

- El Canciller procede a la firma del Libro de Visitas Ilustres.

Muchas gracias señor Canciller.

Ahora le entregaremos aquí en el Comité la medalla recordatoria de la ALADI. Hubiéramos querido que usted nos trajera la medalla recordatoria de la Asociación de Sommelier de Chile, que veo por su currículum que usted es miembro honorario de la Asociación y le admiramos mucho por eso. El vino chileno, realmente, es algo que apreciamos mucho.

- Se hace entrega de la medalla recordatoria.

Invitamos a los señores Representantes a la foto de rigor. Se clausura la sesión extraordinaria.